

Cercle des amis du Patrimoine de Lauterbourg et Environs

Le Cercle des Amis du Patrimoine propose ce mois-ci de vous faire découvrir les multiples vies du bâtiment que vous connaissez aujourd'hui comme l'école primaire de Lauterbourg. Nous avons choisi de vous narrer son histoire sous la forme d'une frise chronologique, très à propos pour en donner une vue d'ensemble.

(Les allégeances / occupations successives de la Ville sont matérialisées par des drapeaux et une couleur de fond)

Saint-Empire
Romain Germanique

1592 Le bailli épiscopal, Hans Jacob Holzapfel, qui représente l'évêque de Spire Eberhard von Dienheim fait construire le bâtiment renaissance de l'ancien Palais épiscopal.

ARMOIRIES DE
L'ÉVÊCHÉ DE
SPIRE



- **Principauté épiscopale de Spire.**
Un état qui a existé de 888 à 1803, qui faisait partie du Saint-empire romain germanique
- **Lauterbourg** était alors le chef-lieu d'un grand-bailliage de l'évêché de Spire, qui comptait 13 grands-bailliages et bailliages. Il était lui-même subdivisé en :
 - Haut-bailliage**, comprenant : Aschbach, Jockgrim, Kaidenbourg, Mothern, Niederlauterbach, Oberrodern, Rheinzabern, Salmbach, Schafhasuen, Scheibenhard et Scheibenhardt, Siegen et Stundwiller.
 - Bas-bailliage**, comprenant : Buchelberg, Hatzenbühl, Herxheim, Herxheimweyher, Hayna, Rülzheim et Scheid

Confits d'allégeance
de l'évêque de Spire

1678 La ville ainsi que le bâtiment sont incendiés par les troupes françaises lors de la dernière bataille de la campagne de Hollande. Il ne reste que la tourelle d'escalier en colimaçon et la cave voûtée, une des plus belles de Lauterbourg, avec des piliers en grès des Vosges.



Royaume
de France

1680 Lauterbourg devient française. Elle ne l'était pas devenue à la faveur du traité de Westphalie en 1648 avec le reste de l'Alsace.



Royaume
de France

1716 Restaurée en 1716 par l'évêque de Spire Hattard Henri de Rollingen - qui fait apposer sur les 4 façades une inscription abrégée en lettres de fer, visibles aujourd'hui encore à mi-hauteur sur les murs. (voir photos) « H H E » mur ouest / « S P W E O S R J P » mur sud / « A N N O » - mur est / « 1716 » - mur nord. Ce sont les initiales d'une locution en latin signifiant « Henri Hattardus, évêque de Spire, prévôt de Wissembourg et d'Offenbach, Prince du St. Empire Romain en l'an 1716 ».

Royaume
de France

1738 La ville fait construire des dépendances, (1) (2) dont l'une sera utilisée comme caserne de cavalerie. (1) sur le schéma à droite

Royaume
de France

1765 Le bâtiment abrite un conseil de régence épiscopal jusqu'en 1771, puis le siège du bailliage jusqu'en 1789.

Royaume
de France



L'inscription au dessus de la porte du bâtiment est d'époque.
(1592) PAX INTRANTIBUS, SALUS EXEUNTIBUS
- Paix à l'arrivant, salut au sortant -

Royaume
de France



Une partie du schéma de 1816 conservé dans la base de données nationale du patrimoine monumental - Mérimée



Prises de vue février 2021 / Ancien palais épiscopal - Ecole primaire de Lauterbourg



- **Entre 1939 et 1945** - La cave servait d'abri à la population lors des bombardements. A proximité de son entrée, un Lauterbourgeois a d'ailleurs perdu un bras, sectionné par un éclat d'obus en 1944.
- **Entre 1940 et 1960** L'édifice, ainsi que les dépendances servaient aussi d'habitations à des familles sinistrées
- **Après la guerre**, l'une des dépendances construites en 1738 (1) accueille le Centre de Secours du Corps des Sapeurs Pompiers jusqu'en 1988.

Révolution française

1789 A la Révolution, le bâtiment est déclaré bien national et reste d'abord inoccupé

1809 La gendarmerie est cantonnée dans le bâtiment central.

1822 La bâtisse devient une école des filles



1837 L'armée reprend le bâtiment qui devient résidence du commandant de la place.

1870 L'armée allemande y installe un hôpital militaire.

1873 Les locaux sont utilisés pour créer une École Normale (formation des instituteurs)

Guerre de 1870

Avec l'annexion suite à la défaite de 1870, bon nombre de fonctionnaires français quittent l'Alsace, ce qui pose alors des problèmes à l'administration allemande pour le recrutement des instituteurs. En 1876, L'École Normale déménage à Obernai et est remplacée par la « Präperandenschule »



Reich allemand

1914 Transformation en hôpital militaire « Reservelazarett »

1918 Après la libération de l'Alsace, l'administration continue de mentionner l'école préparatoire d'instituteurs, jusqu'en 1922 où elle est transférée à Obernai.

1^{ère} Guerre Mondiale 14-18

1922 Création d'une École Primaire Supérieure de garçons

(Les E.P.S sont gratuits, accessibles aux meilleurs élèves de la classe populaire, juste après l'école primaire élémentaire, 3 ans d'étude.)



1932 Inscription aux Monuments historiques (la façade, la tourelle d'escalier et la toiture)

1940 1945

2^{ème} Guerre Mondiale 39 - 45

1938 Acquisition par la Municipalité

1939 Occupation partielle des locaux par une école maternelle jusqu'à la fin de la guerre.



1960 Transformation de l'ancienne résidence épiscopale en collège d'enseignement général

De 1968 à nos jours

L'ultime affectation du bâtiment en fera une école primaire mixte qui accueille à ce jour 6 classes.

Par Jean-Pierre Bitterwolf et Christophe Bord